

## **Immaculée Conception**

Fête : 8 décembre

Selon la tradition de l'Église, tout enfant naît marqué par les traces du péché. Nos premiers parents, Adam et Ève, avaient reçu de Dieu cette directive: « Vous pourrez manger de tout arbre du jardin, mais vous ne mangerez pas de l'arbre de la connaissance de ce qui est bon ou mauvais, car du jour où vous en mangerez, vous devrez mourir » (Genèse 2, 17). C'était une manière symbolique de dire que nos premiers parents étaient maîtres du paradis, mais qu'ils ne pouvaient pas décider par eux-mêmes de ce qui est bien ou mal. Cela relève d'une loi morale supérieure à eux, et à laquelle ils doivent obéir. Tout être humain, même quelqu'un qui n'a jamais entendu parler du Christ, possède dans sa conscience cette loi morale fondamentale.

**La première faute :** On connaît la suite. La tentation de manquer à la loi de Dieu imprimée dans notre conscience, l'emporta. Le séducteur, symbolisé par le serpent, dit à Ève: « Manger de ce fruit ne vous fera pas mourir... mais Dieu sait que le jour où vous en mangerez, vos yeux s'ouvriront et vous serez comme des dieux, possédant la connaissance de ce qui est bon ou mauvais. » La femme vit que l'arbre était bon à manger, séduisant à regarder, précieux pour agir avec clairvoyance. Elle en prit un fruit dont elle mangea, elle en donna aussi à son mari, et il en mangea. Leurs yeux s'ouvrirent et ils surent qu'ils étaient nus. » (Genèse 3, 4-7), c'est-à-dire: ils prirent conscience de leur état de créature.

Premiers parents de l'humanité, Adam et Ève transmirent à leurs descendants cette propension à ignorer ce que dicte la conscience, pour céder à toutes sortes de tentation – ambition orgueilleuse, course aux plaisirs, mépris ou même utilisation des autres êtres humains à notre profit.

**Et Marie? :** Nous devons à saint Augustin d'Hippone (+ 430) la réflexion théologique autour de la faute originelle, transmise à tout être humain. Mais qu'en est-il de Marie? Augustin était plutôt coincé entre l'affirmation que toute l'humanité est touchée par le péché d'Adam, et, d'autre part, oser dire que même Marie a été marquée par ce péché dès sa naissance. Il a donc fait une restriction pour l'en épargner.

**La tradition postérieure :** Les Églises orthodoxes et orientales n'ont pas été marquées par les positions théologiques d'Augustin. Elles ont toujours invoqué Marie comme la « toute sainte » (*panagia* en grec). En Occident, dans l'Église romaine, on respectait la tradition selon laquelle Marie, la mère de Jésus, n'a pas été marquée par le péché. On retrouve les premières traces de cette fête au 9<sup>e</sup> siècle en Irlande, au Danemark et en Angleterre. Elle se développa en Normandie, puis se répandit dans tout l'Occident. Le concile de Bâle la rend obligatoire en 1439. Le 8 décembre 1854 le pape Pie IX fit de cette tradition un dogme de l'Église catholique en publiant la constitution apostolique *Ineffabilis Deus*. En 1858, la Vierge apparut à Bernadette, qui la décrivait comme une « belle dame ». L'évêque du lieu exigea de la voyante qu'elle lui demande son nom. Marie répondit: « Je suis l'Immaculée Conception ». Bernadette, sans comprendre le sens de ces paroles, courut les transmettre à son curé. Depuis ce temps, les foules affluent à Lourdes pour prier et honorer la Vierge.

« Ô Marie, conçue sans péché, priez pour nous qui avons recours à vous. »

**Georges Madore, s.m.m.**

- IMMACULÉE CONCEPTION — Lundi 8 décembre**

À l'occasion de la fête de l'Immaculée Conception, trois messes seront célébrées selon l'horaire habituel : 8 h, 15 h 30 et 19 h 30.

La chorale sénégalaise aura le plaisir d'animer la messe de 19 h 30.

- CONCERT-BÉNÉFICE :** La Fondation du sanctuaire vous convie à un Concert-Bénéfice avec Nathalie Choquette, Florence K et les petits chanteurs du Mont-Royal, le 12 décembre à 19 h 30. Les billets sont en vente au secrétariat du Sanctuaire au 4000, rue Bossuet.

- AVIS IMPORTANT — Vendredi 12 décembre**

En raison du CONCERT-BÉNÉFICE, il n'y aura pas de messe à 15 h 30 et 19 h 30 ce vendredi 12 décembre. Merci de votre compréhension.

- HORAIRE DES CÉLÉBRATIONS DE L'AVENT ET DE NOËL 2025**

L'horaire complet des célébrations est maintenant disponible sur les affiches disposées dans le sanctuaire. Un petit signet a également été préparé pour vous : vous pouvez vous en procurer un à la réception.

**LA LAMPE DU SANCTUAIRE** brûlera à la mémoire de Stephen Sopko par son épouse Raymonde.

## **Dimanche 7 décembre 2025**

### **2<sup>e</sup> dimanche de l'Avent (année A)**

#### **UNE PAROLE DANS LE DÉSERT**

Selon la traduction littérale de l'hébreu, le désert est le « lieu sans parole ». On peut donc imaginer la réaction des gens quand la nouvelle s'est répandue qu'un prophète à l'allure hirsute inconnu jusqu'alors y prêchait énergiquement et avec autorité le retour à Dieu et la nécessité de la conversion. Tout le monde allait l'écouter : pharisiens, sadducéens, justes, pécheurs, étrangers, curieux... Certains en revenaient convertis, d'autres sceptiques ou ébranlés, d'autres furieux. Sa parole ne laissait personne indifférent : on l'accueillait ou on la refusait.

Il est remarquable que l'expression « prêcher dans le désert » ne fasse pas d'abord allusion au désert de sable et de pierres mais au manque d'attention et d'intérêt des auditeurs quand ce n'est pas à leur refus d'entendre le message. Quand notre vie n'est « pas si mal que ça », il est un peu difficile de se croire appelé à la conversion. Comme les pharisiens, nous pouvons répliquer que nous avons Abraham pour père. Cela me pose question : Jésus prêche peut-être dans le désert quand il me parle. Est-ce que je l'écoute vraiment ? Est-ce que je me laisse interroger par sa Parole ? M'arrive-t-il parfois de mettre Jésus en pénitence en lui laissant entendre que je l'écouterai une autre fois me parler de conversion ?

Quand on joint les paroles de Jean-Baptiste rapportées dans l'Évangile et le portrait que certains films nous en ont laissé, ceux qui croyaient qu'il pouvait être le Messie avaient de quoi avoir peur. Heureusement, c'est Jésus qui est le Messie ! Il est aussi exigeant, mais il a la miséricorde plus facile.

L'Avent est notre attente de Jésus, mais n'oublions pas que lui, il est toujours en attente de nous. Il vient à notre rencontre : quelle part du chemin allons-nous faire ?

La fête de l'Immaculée Conception de Marie, que nous célébrerons demain, nous rappelle que la Vierge est la Mère qui nous accompagne dans notre attente et ne demande qu'à nous aider à nous faire beaux et belles pour la venue de Jésus. Elle sait ce que signifie dire oui au projet de Dieu. Pourquoi, durant cet Avent, ne pas nous arrêter de temps en temps pour dire un « Je vous salue Marie » en lui demandant de transformer nos déserts en bonne terre où la Parole est accueillie pour être redite bien haut à nos frères et sœurs ?

**Jean-Louis Courchesne, s.m.m.**

#### **Intentions du samedi soir 6 décembre**

17 h   † Louise Déry par la famille  
          † Rosaire David par Lisette David  
          † Laurette Leclerc par Lisette David  
          † Parents défunt des familles Renaud et Cournoyer par André

## **Messes In Memoriam du dimanche 7 décembre**

8 h 30	Aucune Intention
10 h 30	† Denyse Vignola par la succession
	† Mariette Tremblay Lavigne par la succession
	† Guy Crevier par Louise et Philippe
	† Françoise Pineault par la succession
	† Vu They Heuy par Ky Phuong Luu
	† Sylvie Plasse par sa mère
	† Parents défunt des familles Laurin et Forest par André
13 h	† Pierrette Ruest (5 <sup>e</sup> anniversaire) par sa fille Francine
	† Carole Priginero par Francine Brousseau
	† Madeleine Denis par Richard et Francine
	† Armand Létourneau par sa fille Violette Létourneau
	† Liliane Poirier par Josette Sarrasin
	† Louis Sarrasin par son épouse
	† Jean Robert Casimir par Yvrose et Yves Robert
17h	† Défunts des fidèles du Sanctuaire

#### **Lundi 8 décembre : Immaculée Conception de la Vierge Marie**

8 h	† Elvire Jean et Fleurimond Fleurelien par Magdalina
	† Mireille et Jean Saurel Fleurelien par Magdalina
15 h 30	† Marie-Marthe Frégeau par Marie-Paule Campeau
	† Parents défunt de la famille L. Durocher par les enfants
19 h 30	† Jean Prévost Honneur à la Vierge Marie par les fidèles

#### **Mardi 9 décembre : Temps de l'Avent**

8 h	† Parents et amis défunt par Lorraine Bujold
	† Dibana Elisabeth par ses enfants
15 h 30	† Louise Déry par la famille
	Intentions du pape Léon XIV
19 h 30	† Parents défunt de la famille Héroux-Lareau par Derly Maxis
	† Parents défunt de la famille Maxis-Duverger par Derly Maxis

#### **Mercredi 10 décembre : Temps de l'Avent**

8 h	† Parents défunt de la famille Fyfe par Louise et Suzanne Béliveau
	† Dibana Elisabeth par ses enfants
15 h 30	† Giuseppe Montaldo par sa fille
	† Martin Vinet par Liette
19 h 30	Action de grâce à la Sainte Famille par Sylvane Honneur à la Vierge Marie

#### **Jeudi 11 décembre : Temps de l'Avent**

8 h 00	† Dibana Elisabeth par ses enfants
	Honneur à la Vierge Marie par les fidèles
15 h 30	† Giuseppina et Matteo Vespa par leur fils
	† Angèle Aubin-Décary par Louise Pouliot
19 h 30	Aux intentions de Bruno Héroux par Derly Maxis
	Aux intentions de Brigitte Lareau par Derly Maxis

#### **Vendredi 12 décembre : Bienheureuse Vierge Marie de Guadeloupé**

8 h 00	Action de grâce pour faveur obtenue par Hermann En faveur des plus démunis
--------	--

#### **Samedi 13 décembre : Sainte Lucie**

9 h 30	† Yvon Plasse par son épouse Pauline
	† André Tremblay par son époux Hommage à la Vierge Marie